
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL VIERNES 7 DE SETIEMBRE DE 1810.

FRANCIA.

Copia literal del monitor del 22 de julio.

Paris 21 de julio. Ayer viernes llegó á St. Cloud el príncipe Napoleon, gran duque de Berg (1). El emperador le tuvo abrazado por largo tiempo. "Ven, hijo mio, le dixo; yo seré tu padre, y nada perderás en el cambio. La conducta de tu padre aflige mi corazon: solamente su enfermedad puede explicarla. Quando seas grande, pagarás su deuda y la tuya. Nunca olvides en qualquiera posicion en que te coloquen mi política y el interes de mi imperio, que tus primeros deberes son hácia mí; los segundos hácia la Francia; despues vienen todos los demás, incluso los relativos á los pueblos que yo tuviere á bien confiarle (2)."

El mando de las fuerzas navales de Rochefort se ha dado al almirante Truguet que vivia retirado y sin empleo hace 7 años.

El gobierno prusiano ha prohibido á sus pueblos toda relacion mercantil con los Estados- Unidos de América, cerrando enteramente sus puertos á los buques de aquella nacion.

(1) Hijo primogénito de Luis Bonaparte, que habia abdicado en él la corona al retirarse de Holanda.

(2) No presenta la historia antigua ni moderna un documento tan notable como este en su especie, ni una profesion tan rasgada é insolente de las máximas de la tiranía. Napoleon ha llevado el desprecio del género humano á un punto desconocido en sus anales. Vea la Francia á quien sirve; y vea que si ese extranjero advenedizo le da alguna preferencia sobre otras naciones, porque la necesita como instrumento para esclavizarlas, no es sino para elevarse mas sobre ella y hollarla con mayor vilipendio.

Escriben de Alemania que el rey que fué de Holanda Luis Napoleon, llegó á los baños de Toplitz acompañado del baron de Isor y Mr. de Blois. Viaja con el nombre de St. Laeu.

ESPAÑA.

Tortosa 1.º de agosto. El fuego de la plaza sigue incomodando al enemigo; y este se venga tiroteando infructuosamente con el fusil desde las zanjas y parapetos. --- A las 7 de esta tarde ha entrado en esta plaza el general en jefe D. Enrique O-Donell, cuya presencia ha aumentado sobre manera el entusiasmo del vecindario.

Dia 2. A las 4 de la mañana ha empezado el general en jefe la visita de las fortalezas y baterías de la plaza; y la ha continuado por la tarde, dando algunas disposiciones para asegurar mas la defensa. --- A las 11 de la mañana se ha observado que venia por el camino de Ulldecona hácia las Roquetas una caballería enemiga, á la que han saludado el castillo y demas fortalezas con bombas, balas rasas y granadas, que le han causado bastante daño. --- Entre una y dos de la tarde han entrado en esta plaza los regimientos de infantería de América y Antequera, y una porcion de caballería del de Santiago.

El general en jefe ha dirigido á la ciudad un papel del tenor siguiente:

“Valientes habitantes de Tortosa. --- Mi corazon rebosa de alegría al contemplar el noble ardor que os inspira el deseo de conservar la religion de vuestros padres, la independendia de la patria, y la soberanía de nuestro soberano FERNANDO VII. --- Todo el principado de Cataluña os mira con particular interes y admiracion, y su general con enternecimiento mezclado con su gratitud. --- Sois dignos del nombre español, y de conservar la gloria que en otras ocasiones adquirieron vuestros mayores en el campo del honor y en defensa de la patria. --- En nombre de S. M. doy las mas expresivas gracias á este benemérito vecindario, y le ofrezco elevar á su soberana consideracion los grandes y voluntarios sacrificios que ha hecho á favor de la defensa de esta plaza, talando sus árboles frutales y derribando un crecido número de hermosos edificios; á fin de que del real erario se satisfagan los importes de pérdidas considerables, ó á lo ménos se exônere de toda contribucion al que los haya experimentado. --- Igualmente ofrezco ser siempre el amigo y favorecedor de tan distinguido vecindario, y no perdonar diligencia para procurarle luego todos los auxilios que necesite. --- Proseguid con firmeza en la noble carrera que os ha señalado vuestro patriotismo y valor: estrechad mas y mas los lazos de amistad que ya os une con la valerosa guarnicion de esta plaza, que se gloria de tributaros las alabanzas que dignamente mereceis; y quando vuestra amada patria se halle independiente, y baxo la suave dominacion de nuestro legítimo monarca, merecereis toda la gratitud de la nacion española, y dexareis asegurado el distinguido lugar que debeis ocupar en el templo de la inmortalidad. Tortosa 2 de agosto de 1810. --- O-Donell.”

Dia 3. — En la tarde de este dia, siendo como las 3 y $\frac{1}{2}$ de ella, se hallaban prontas á la cabeza del puente varias partidas de infantería de los diferentes cuerpos de la guarnicion, y otra de caballería de Santiago, destinadas á hacer la descubierta del campo enemigo, y con órden de verificar á un mismo tiempo la salida al aviso de un cañonazo. Al momento que este se disparó, salió dicha tropa dividida en 3 columnas, quedando á retaguardia la caballería: la de la izquierda se dirigió con impetu, sin hacer fuego, sobre la zanja, que sorpreheadió al instante á la bayoneta, dexándola cubierta de cadáveres enemigos, siendo pocos los que han podido escaparse. Las dos columnas restantes han atacado por el centro y derecha, extendiéndose hasta el convento de Jesus y muy cerca de las Roquetas. Reforzado el enemigo en número mucho mayor que el nuestro, se ha renovado un fuego vivísimo por mas de una hora, hasta que nuestro general que se hallaba en el castillo, mandó poner señal para que se fuesen retirando nuestras tropas, que lo executaron con el mejor órden, dexando las columnas enemigas internadas en la huerta; y entonces fué quando la artillería de la plaza, particularmente la del castillo, hizo en ellas con sus acertados tiros un destrozo muy considerable, poniéndolos en precipitada fuga. Durante la accion se han ocupado nuestros zapadores, transportados con lanchas á la otra parte del río, en inutilizar en lo posible las obras del enemigo. Nuestra pérdida, sin embargo de lo sangriento que ha sido el ataque, no ha pasado de 9 muertos y 103 heridos. La de los enemigos, atendiendo al estrago de la artillería y otros hechos particulares, se gradúa en mas de 700 entre muertos, heridos y algunos prisioneros. Son muchos los trofeos que han traído nuestros soldados, como fusiles, mochilas, morriones, charreteras, venetas, una caja y otros efectos: un soldado de marina ha presentado una bandera arrebatada al enemigo. Todos los cuerpos se han portado de modo, que se faltaria á la justicia si se intentase exaltar á uno mas que á otro, porque todos se distinguieron con igualdad. Un soldado de Santiago atropelló y mató á 5 franceses; y un marinero de los que tripulaban las lanchas, sin mas armas que el cuchillo mató á otro que le intimó la rendicion. Las compañías de paisanos que habian acudido al primer movimiento de la tropa, aunque no han tenido la gloria de batirse como deseaban, han merecido elogio ocupándose en recoger nuestros heridos y conducirlos á los hospitales, en donde los esperaban centenares de mugeres de todas clases y edades, que se han empleado á porfia en asearles las camas y suministrarles quanto necesitaban, acudiendo otras con agua y aguardiente á las baterías. El general en gefe, que ha presenciado tanto entusiasmo y patriotismo, se ha llenado de complacencia y ternura, y asi lo ha manifestado con sus expresiones de gracias, asegurando que Tortosa será el terror del enemigo y el exemplo del mundo. Nuestro gobernador conde de Alacha, que mandaba la cabeza del puente, ha recibido una herida en el muslo.

Dia 4. — A las 7 y $\frac{1}{2}$ de esta mañana se ha presentado un trompeta con un parlamentario frances, que ha entregado un pliego para el general en gefe: el qual sin darle audiencia le ha hecho entregar su contestacion; y de resultas á las 5 de esta tarde ha salido á las Roquetas un

oficial nuestro, en clase tambien de parlamentario, con el equipage del comandante de Soria, Torrijos, que fué hecho prisionero en la funcion de ayer; por cuyo motivo no se ha oido un tiro de una y otra parte en todo este dia.—El general en jefe, despues de comer, ha salido con toda su comitiva y equipage por el camino de Tarragona, ignorándose su direccion y objeto, pues ha sido su marcha repentina.

Valencia 17 de agosto. El parlamentario frances que se presentó al general Caro el 3 de este mes, es el coronel Plique, de pachado por el conde de Suchet en solicitud del cange del general de division Franceschi, prisionero de guerra en España, por el teniente general Saint-March, hecho prisionero en Zaragoza, y dos edecanes del mismo Franceschi por otros dos oficiales de igual graduacion. El general Caro le respondió que no estaba autorizado para hacer semejante cange, y que remitia su propuesta al supremo Consejo de Regencia.

El mariscal de campo D. Luis Alexandro de Bassecourt hizo ayer su entrada en público en esta ciudad, y tomó posesion de la comandancia general que obtenia el teniente general D. José Caro, nombrado diputado para las córtes extraordinarias del reyno.

Hay noticia de que el ejército del centro mandado por el general Blake hace movimiento hácia el reyno de Granada, y que el quartel general se iba á poner en Lorca.

Del 20. El mariscal de campo D. Juan Caro, en quien ha recaido el mando de la division valenciana destinada al socorro de Tortosa, da parte á nuestro comandante general de que el 16 fué atacado por el ejército frances que vino á su encuentro. Nuestras tropas despues de batirse, se retiraron en órden sobre Castellon de la Plana. El general enemigo Suchet se hallaba ayer 19 en Alcalá de Gisbert con 5500 infantes, 1100 caballos, 8 cañones y 2 obuses, y no daba muestras de querer avanzar de nuevo. Aparentemente el expresado general habia hecho un esfuerzo y reunido las mas tropas que habia podido para dexarse caer de repente sobre nuestra division, destruirla, y volver con mas desahogo á continuar el sitio de Tortosa. Pero este plan se le ha desbaratado, y entre tanto habrá respirado la valerosa guarnicion y vecindario de aquella plaza.

Sevilla 17 de agosto. Los franceses han guardado largo tiempo un profundo silencio acerca de la situacion y operaciones de la division del general Girard compuesta de 9000 hombres, que se halla en la parte meridional de Extremadura, y es la única fuerza que cubre esta provincia. El comun

del pueblo la creía derrotada, y los afectos á los franceses empezaban á tener cuidado; quando Soult ha publicado ayer en la órden del dia que sus tropas han conseguido el 11 una brillante victoria contra el marqués de la Romana, quien huyó, dice, al primer fusilazo; que mataron mas de 2000 españoles, y que hicieron 400 prisioneros. Sin embargo, la noticia no ha obtenido gran crédito, porque no han parecido los prisioneros, ni corresponden otras señales de solicitud y precaucion que se advierten.

El 13 salió de esta ciudad un convoy con gran porcion de tabaco, y unos 16 millones en plata acuñada y algunas barras, perteneciente todo á Soult, Mortier y Aranza. Lleva 800 hombres de escolta; pero gran parte son estropeados, inválidos y convalecientes que se restituyen á Francia, y muchos de ellos vienen del ejército que ocupa el Puerto de Santa María y contornos de la bahía de Cádiz.

El 14 llegaron de Málaga 80 carretas con municiones de artillería, y salieron 38 con enfermos para Carmona. — La guarnicion que queda en esta ciudad es muy corta. — Nada hay ni ha habido de la grave enfermedad de Soult que dice la gazeta de Cádiz: Victor es quien padece una inflamacion en las piernas, y de resultas dicen que trata de retirarse á Francia.

Todas las fiestas y regocijos que con tanto tiempo y tantas ponderaciones se anunciaron para ántes de ayer, se han reducido á convite y bayle que dió la vispera Mortier, convite y bayle el dia siguiente en casa de Soult, iluminacion muy sencilla, y funcion de iglesia con asistencia de 6 solteras, á quienes dotaron en 2000 rs. á cada una.

Madrid 25 de agosto. El 10 del corriente por la noche se desertó de la puerta de Toledo toda la guardia incluso el oficial que la mandaba. En el mismo dia habian entrado 56 carros de heridos y enfermos de la Mancha y tierra de Talavera, y algunos heridos por la puerta de Recoletos.

El 12 de madrugada salieron tropas de esta guarnicion hácia Arabaca y las Rozas de resultas de haberse acercado los patriotas, y sin duda pelearon, porque la noche siguiente entraron por la misma parte algunos heridos. Por la tarde vinieron tres avisos, uno de ellos con un oficial que reventó su caballo en la puerta de S. Vicente, y de resultas salieron refuerzos de caballería.

Se continúa trabajando con la actividad que permite la

falta de numerario (que cada dia es mayor) en los fortines que se construyen para defensa del Retiro, y hácia la puerta de Alcalá. Otra batería se está haciendo en la puerta de la Campanilla. — No se dexa pasar á nadie por detras del Retiro, y hay centinelas de dia y de noche á bastante distancia.

Continúa la tristeza de los partidarios de los franceses, especialmente desde que en la gazeta del 10 se ha puesto la noticia de estar firmados los preliminares de paz entre Rusia y Turquía. Esta novedad junto con la continuacion é influxo del ministro ingles Mr. Adair en Constantinopla, se mira como una prueba de poca armonía entre los gabinetes de Petersburgo y St. Cloud, y como precursora de grandes novedades políticas hácia el norte de Europa.

El obispo auxiliar de Toledo D. Alfonso Aguado y Xaraba, ha aceptado el obispado de Calahorra para que le ha nombrado el gobierno intruso. José Bonaparte habia declarado vacante la silla, alegando por razon que el obispo propietario habia abandonado á su rebaño, emigrando de su diócesis: sin embargo ha dispensado de la residencia al nuevo. — El auxiliar de Madrid se ha negado con firmeza á aceptar el obispado de Astorga para que habia sido nombrado, igualmente en vida del obispo legitimo.

Hace tiempo que los cortesanos de José hablan de revoluciones que van á suceder en la América española, como de cosa segura y positiva. Como conocen que la reunion constante y los socorros de aquellas colonias son el principal apoyo de la causa de los que llaman *insurgentes*, y no les es posible destruir este estado de cosas directamente; han hecho las mas exquisitas diligencias para ver si pueden alterar la armonía entre los españoles americanos y europeos, creyendo que no les queda otro arbitrio para sojuzgar enteramente á estos últimos. A consecuencia han enviado cantidad de emisarios por mñl caminos, y baxo todas las formas posibles, á todos los paises de América, contando con que de un modo ú otro penetrarán algunos, y conseguirán separar baxo especiosos pretextos las colonias de la metrópoli. Llevan instrucciones para fomentar los zelos entre los europeos y los criollos, y para emplear toda clase de medios sin excepcion, aunque sea el de tomar la voz del rey FERNANDO, y exâgerar los sentimientos de fidelidad con tal que de qualquier manera que sea se logre el intento.

Ayuntamiento 29 de agosto. Con noticia que hubo de que en

Almonte se hallaba un destacamento frances de caballería para celebrar el 15 del corriente el cumpleaños de Napoleon, el comandante de las guerrillas del condado de Niebla D. Juan José Barrera, dió orden al subteniente D. Donato Gonzalez Cortés, y al sargento D. José Rivero de la Rosa, para que pasasen con 34 ginetes y 6 peones á las inmediaciones de Almonte, y procurase sorprehender á los enemigos. No pudo verificarse la operacion el mismo dia 15 como se habia proyectado, y al momento de ir á ejecutarla el 17, se supo que el destacamento se habia reforzado con 46 gendarmas imperiales á caballo. Mientras conferencian y dudan los comandantes, los soldados piden y obtienen el ataque, arrollan los centinelas, discurren por las calles, y despues del combate mas encarnizado fuerzan las casas y parages en que se defendian obstinadamente los enemigos, con muerte de 38 de ellos incluso su comandante, y rinden prisioneros á los demas que eran 31 soldados y 7 oficiales. Se cogieron ademas 50 caballos, 5 mulos con algun botin y muchas armas.

El brigadier Alcega, segundo comandante de la division del general Copons, encargado de hacer un reconocimiento sobre el castillo de las Guardias, ocupado por los franceses, lo verificó al amanecer del 22 del corriente sorprehendiendo á los enemigos en las calles del pueblo, desalojándolos de él, y obligándolos á encerrarse en las obras que tienen de fortificacion, guarnecidas con alguna artillería. El ardor de la tropa era tal, que queria asaltar á viva fuerza el castillo, y fué menester que el comandante se valiese de toda su autoridad para estorbarlo y efectuar la retirada. Los enemigos perdieron un teniente coronel que quedó muerto en la calle con 10 soldados, y un prisionero que se traxeron los nuestros: la pérdida de Alcega consistió en un muerto y 4 heridos. Un soldado nuestro de caballería saltó con su caballo el parapeto, y persiguió en la calle mayor á 7 enemigos, de los quales mató 2; y habiéndole muerto el caballo, los acometió y persiguió á pie hasta encerrarlos en la iglesia.

El teniente coronel D. Pedro Medrano, comandante de la vanguardia de la division de Copons, penetró de orden de este general en dias pasados hasta Villarrasa con 100 caballos en busca de 2 cañones de á 24 que se dixo conducian los franceses á Moguer: era falsa la noticia, y por consiguiente no encontró los cañones, pero ahuyentó y dispersó á una partida de caballería francesa cerca de Villarrasa, y recogió 57

dispersos y 77 quintos destinados al servicio. Esta operacion que se hizo á vista del enemigo y atravesando por su vanguardia, acredita el valor é inteligencia del oficial que la mandaba.

Posteriormente nuestras guerrillas han hecho otros 12 prisioneros con sus caballos. — El general Copons avanzó de resultas de la expedicion de Cádiz que desembarcó el 23 junto á Huelva, y ha hecho extraer gran cantidad de trigo que tenian los franceses en el convento de la Luz. Antes de ayer ocupaba con su division desde Niebla á Manzanilla: los enemigos estaban en Sanlucar la mayor.

DOCUMENTO INTERCEPTADO.

Orden. El sexto gobierno de la España se compone de las provincias de Valladolid, Palencia, Leon, Zamora y Toro (1).

En consecuencia de los decretos de S. M. I. y R. de 8 de febrero y de 29 mayo se le han conferido al gobernador general, baxo las órdenes inmediatas del príncipe de Neufchatel, el gobierno de la policia, justicia y hacienda, el nombramiento para los empleos, y todos los poderes civiles y militares. — En lo sucesivo las autoridades civiles ó militares y administrativas no obedecerán á ninguna requisicion en víveres ó en dinero que no emanare de él. Exceptúanse de esta disposicion por ahora las requisiciones en víveres hechas en derecho por el intendente general del ejército de Portugal á los intendentes de las expresadas provincias; cuyas requisiciones quedan de nuevo aprobadas para que tengan su execucion, como si se les hubiesen hecho directamente por el gobernador general. Se exceptúan tambien las cantidades de contribuciones en dinero que se estan debiendo al sexto cuerpo por la provincia de Zamora, y al octavo por la de Leon, las quales deben satisfacerse á la mayor brevedad posible. — Dado en Valladolid á 26 de julio de 1810. — Firmado: *Kellermann*. — Por traslado: el ayudante comandante, gefe del estado mayor *Berthelmy*. — Señor intendente de Valladolid.

(1) *Quatro fueron los gobiernos que separó de España Napoleon por su decreto de 9 de febrero: ahora ya son seis. Azánza, que seguramente llevó á Francia la comision de solicitar la revocacion de este decreto, adelanta muy poco en sus negociaciones; y Napoleon continúa dando pruebas de la sinceridad con que ha ofrecido siempre la independenciam é integridad de la monarquía. Confiáanse los españoles que fiando en sus promesas, abrazaron el partido de la usurpacion, abandonando el de su patria y hermanos. Cada dia confirma mas la experiencia, que estos no se engañaron en creer que con Napoleon no debe ni puede haber paz, tregua ni transaccion alguna, sino guerra y mas guerra hasta morir ó vencer.*